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□ 本 报 记 者 蔡明亮 尹琨
本报通讯员 武 文 刘晓

“我们的汽修救援车最远跑过60公里。”11月
15日，沂水远通维修服务经理李文国认为“沂蒙
快修”不仅方便了车主，还提升了企业的知名度，

“显性效益就是每月多增加了一万多的收入，隐
形效益就是越来越多的车主选择了我们。”

不仅这家二类维修企业尝到了甜头，在沂水
县城郊区的三类企业德和汽修厂经理刘兆福打
算最近买一辆拖车，应对外出救援不能现场施救
的车辆，“这个品牌让我们的生意更好了。”

覆盖全县的网络

在“沂蒙快修”服务手册上，记者看到，已加
入这个品牌的汽修企业达到了61家，“这意味着
全县200多家汽修企业中，有三分之一的企业加
入到这个网络中，遍布全县各乡镇，完全实现了
24小时无障碍救援。”沂水交通运输局运管所所
长黄宝明告诉记者，当初创建这个品牌的初衷已
基本实现。

他告诉记者，沂水是个旅游大县，每到旺季

时，境内车流量剧增，在路上能经常见到车辆因
故障抛锚。很多车主，尤其是来沂水旅游的车主，
一时找不到维修点，又不放心路边的小店；“加上
汽修企业也需要扶持发展，行业规范的需求，我
们从去年开始筹备这个品牌。”黄宝明介绍，5月
24日，沂水县交通运输局正式创建“沂蒙快修”。

“沂蒙快修”服务网络以二类汽修企业为主，
以规模较大的三类维修企业为辅，以县城为中
心，辐射各乡镇及旅游景点，提供汽车救助、故障
车辆拖带等服务。

交通运输部门还设立了24小时救援服务热
线，接到救援电话后，值班人员第一时间与车主
沟通，了解并记录车辆故障，确定最佳救援方案。
对确需现场施救的，值班人员主动告知救援收费
标准等相关事宜，双方协商确认后，在规定时间
内就近安排车辆、人员赶到待救援车辆所在地并
实施救援。对现场不能修复的车辆，在征得求助
者同意后拖回修理厂，签订维修合同后，优先安
排修理，这极大地方便了急需救援的车主业户。

半年多已救援近500次

在沂水远通的出车记录本上，记者看到，这

里几乎每天都有外出快修救援记录，最高时一天
六七次。维修工人张昊告诉记者，他外出救援遇
到的问题大都是些小故障，如轮胎爆胎、启动不
了、没电等问题，基本上一次这样的事故解决下
来不到一小时。“从5月份到现在，我们已外出救
援200多次了。”

据介绍，所有加入“沂蒙快修”服务网络的汽
修企业，都有一辆或两辆专门救援的机动车，车
身上都喷涂了统一的维修救援标示。车上带有简
单的维修工具，如钳子、充气棒、电瓶等。

“为了快速出动、解决故障，我们要求5公里
内，从汽修厂家接到救援电话到施救不超过30分
钟。”黄宝明介绍，正是这种方便快捷吸引着越来
越多的车主。此外，价格也是吸引人的一方面。根
据救援服务规范，维修救援车按照2元每公里收
取，“但我们一般不收取这个出车费，只有距离很
远的时候才收。”李文国告诉记者，这样可以提高
知名度，“附近乡镇的车主维修都上我们这里来
了。”

刘兆福认为，“沂蒙快修” 服务网络这
个品牌在提升企业知名度的同时，也间接提升
了竞争力。他说有次一个老客户在接近沂南的
地方出现故障，打电话让他救援，“但是太远
了，来来回回时间太长，我就推荐他打‘沂蒙
快修’的电话，就近找家企业。其实，这样做
的目的不仅仅是为了方便车主，更多的还是提
升自身的信誉，赢得客户的尊重，竞争力自然
就高了。”

沂水县交通运输局局长刘永吉告诉记者，半
年来，“沂蒙快修”服务网络已成功施救近500次，
不仅方便了车主，还提升了行业形象，“一些企业
越做越好，而另一些不大规范的企业越来越没竞
争力，最后只能退出行业，维修行业将更加规范
有序。”

实行淘汰，保持品牌生命力

“沂蒙快修”服务网络品牌创建半年多来，得
到了车主的好评。但沂水交通人并不满足，“因为
很多问题都没考虑到，”刘永吉告诉记者，如何才
能保持品牌的生命力，需要进一步探索。

据介绍，目前，加入网络的汽修企业已达60
多家，还有更多的企业想加入进来，“批准他们加
入进来，如何监管是大问题，假如有的企业不能
做到服务好、技术好，那么车主就会不信任他们，
进而不信任这个品牌，”刘永吉介绍，下一步，他
们将实行严格的准入制，把好关口，同时限制网
络中的企业数量，实行淘汰制，每年淘汰一批，补
进一批，保持一定的竞争，才能让企业自觉的维
护好这个品牌。

刘永吉告诉记者：“此外，作为行业主管
部门，我们更应该加强监管，保持住这个品
牌。”如出台更严格的服务细则，定期抽查企
业技术力量。同时，采取培训的方式对企业上
到经理下到技术员工的培训，提升品牌的规范
化、标准化，“为社会提供更好服务的同时，提
升行业的形象。”

近年来，临沂市运管处积极推进维修行业
“转方式、调结构”，围绕维修行业集约化经
营探索出“有形化维修市场”、“沂蒙快修”
连锁经营、“维修一条街”、“维修广场"、"
维修园区”等多种经营模式，整合了维修资
源，树立了行业品牌、建成了救援网络，形成
了行业管理、企业发展、车主满意、城市环境
优化四方共赢的局面，而“沂蒙快修”服务更
是因为其蕴含的“快捷、便民、诚信、优质”
的丰富内涵，日益彰显出其蓬勃发展的活力和
无与比拟的优势。

□ 本报记者 谢晓东

在济南市2890个公交站点中，目前能实现
有序排队乘车的站点也仅有20多个。这20多个
站点又是些什么样的站点？为什么这些站点能
够实现有序乘车，其他站点为什么就不能哪？

乘公交排不排队考验市民的素质。那么对
于不排队乘车，市民有怎样的说辞？不排队乘
车是否反应出市民的素质低？

实现排队乘车都是始发站

4路、64路、137路公交站点，每天早上客
流高峰时间，市民都能够自觉排队有序乘车。
特别是137路公交站点，记者看到，上去一批乘
客后，马上又有乘客补过来，还不时有从郊区
农村进城打工的农民快步跑过来排队，有时候
车队伍能排到长达四五十米。

此外，66路、102路、29路、104路、71路
等公交站点，也会经常看到乘客自觉排队有序
乘车的场景。

采访中记者观察到这些有序排队的公交站
点都是始发站点，没有一个是中途站点，并且
在硬件设施、站台设计方面比较好。

记者在4路、64路、137路站点看到，这三
条主线路实现了站点分离，站台有足够的空
间，加上又是始发站点车辆多，有利于公交公
司工作人员引导，时间长了乘客易养成排队乘
车的习惯。

“站台空间大，我们有地方排队，也安
全。”24日8点左右，一位正在137路站牌排队
的市民刘女士说。

“现在大家都习惯了排队乘车，有没有人
引导，大家都会自觉排队。”济南公交二公司
三队一位工作人员说，目前，在4路、137路、
64路重汽技术中心站点排队乘车的，除了附近
的居民外，有很多是从17路终点站大涧沟和142
路终点站吴家村附近进城务工的农民。

条件限制，实现排队乘车很难

“说实话，现在很多站台设施不合理，没
有留给公交站台足够的空间，即使有些站台安
装了护栏，没有空间也不利于乘客排队。”工
作人员说，像泉城广场、长途汽车总站、火车
站、大观园等站点，线路多、乘客量大，站台
空间小，不方便乘客排队，也不利于工作人员
引导，更不利于乘客养成排队的习惯。

“一个站台有多条线路公交车，就要排成
多条队伍，看看站台那有这么大的空间，在马
路上排队又不安全。其次在上下班高峰期，加
上社会车辆占道，一旦公交车无法在站台定点
位置停靠或没进站台就停靠，乘客队形肯定
乱。”市民王先生说，如果站点条件不行，引
导乘客排队乘车很难。

据介绍，在一些线路较多的站点，乘客不
排队也往往是因为公交车停靠点不确定。“比
如大观园有35路、4路、15路等多条线路，公交
车来了以后就停在前面的车后面，乘客为了乘
车还要经常跑到停车处看一看是不是自己要乘
的车来了，在这种情况下，乘车秩序必然要
乱。”市民王女士说。

排队乘车除了受站台条件的限制外，车少
人多，也是一个重要原因。

由于单位离家较远，而且中途还要倒车，
家住十六里河镇政府的李女士每天早晨最担心
的就是怕赶不上合适的公交车，上班迟到。
“早上上班时间交通拥堵、乘车的人也多，公
交车从始发站出来就已经满了，我这又是沿线
乘车，你不挤能上去吗？”李女士说，她也想
排队等车，但是交通拥堵的时候等上十几分钟
都来不了一趟公交车，乘车的人这么多，不挤
确实坐不上车。

此外，除了有些乘客担心坐不上车，怕上
班迟到外，有些市民是为了抢座而挤公交，特
别是那些需要乘坐长时间公交的市民。

“我从家到单位需要乘十几站公交车，如
果遇到堵车，就要在车上呆将近1个多小时；所
以有时看到公交车只剩下一两个空座位，我心
里就特别着急，哪里还顾得上排不排队，就一
心想着赶快挤上车占个座位。要不然在车上站
那么长时间可够累的。”家住南苑小区的刘先
生说，抢座是大多数乘客乘坐公交不排队的主
要原因。

不少市民表示，如果济南公交车数量能够
再多一些，能够使大家乘的了车和绝大多数乘
客有座位，那么乘客上车不排队、挤公交的状
况自然也能得到极大改善。

先解决市民的“小道理”

排队等候公交车虽然是一件小事，折射的
却是我们这座城市的管理水平与文明程度。但
是，很多不文明候车行为并不是市民没素质、
缺乏社会公共意识，更不能把不排队、不文明
乘车的帽子全都戴在市民的头上，有关部门也
应反思。

“很多不文明候车行为并不是市民没素
质。”王先生说，文明乘车谁都想，谁也不愿
意去挤公交、抢座，但是，现实的交通条件，
让他们很难做到礼让。

王先生说，现在政府和公交部门呼吁市民
文明乘车，但不改善市民乘车出行条件是不行
的。如果每位乘客都能轻松乘车，谁还会厚着
脸皮去加塞儿挤公交。因此，要想改善不文明
候车行为，公交部门首先要完善相关配套设
施。市民乘车不排队、加塞儿，很大程度上反
映了公交运力不足、交通不畅的现状。

“目前多数公交车上还是比较挤，甚至有
时车厢内挤得连站立的地方都没有，在这种情
况下，要求市民排队乘车的确有些强人所难；
所以，要想市民文明乘车，得先保证给市民提
供足够的资源。”我省一位交通专家说。

“衣食足而知礼节”。文明乘车是大道
理，担心乘不了车上班迟到、没有座位是小道
理，要让市民支持大道理，就要先解决市民的
小道理。因此，政府部门应加大投入，提升公
交运力，让公交优先切实落实在市民的生活
中，改善市民乘车条件，相信不文明乘车现象
会逐渐淡出我们的生活。

车坏在郊区不用担心，“沂蒙快修”聚集了附近最好的汽修企业———

沂水有个汽修“120”
◆驾车去郊区游玩，突然启

动不了，又不放心路边汽修小

店，怎么办？如今，在沂水，这

种情况不用担心了，直接拨打

“沂蒙快修”电话，就能在最短

的时间内解决问题。

乘坐公交车不排队的背后

◆公交车一来，一窝蜂地围

上去，你拥我挤，这种“壮观”

场面在公交站点随处可见，很少

看到哪个站点市民自觉排队有序

乘车的场景。那么，市民乘坐公

交不排队是因为素质问题、不文

明候车？可现实却是公共交通资

源的不足。

□通讯员 董俊民 郭学梅
记 者 侯 颖 报道

本报东营市讯 自6月份开通机关效能电话
与民生热线联动以来，河口区交通运输局共接
到咨询电话5次，协调督办案件10件，群众满意
率100%。

据悉，东营市河口区交通运输局自引入星
级服务理念，推行服务双岗制、去向留言制、
实行挂牌上岗后，又设立了3691110机关效能电
话与民生热线3612345联动，实行专人负责制
度。自开通以来，该局共接到咨询电话5次，现
时解答办结5件，群众满意率100%；协调督办
案件10件，已答复并办理8件，协调办理中2
件，办结率80%，群众满意率100%。对涉及服
务效率、服务质量、服务态度等一般投诉案件
和执法不严、执法不公以及吃、拿、卡、要、
报等投诉案件的投诉电话为零。

□记者 田源 通讯员 杨明晓 报道
本报莒县讯 近日，莒县199辆出租车GPS

卫星定位系统与县公安局110指挥中心指挥系统
成功实现并网连控，标志着这些出租车司机成
为了城市治安的“前沿哨”和“信息库”。

年初以来，莒县试行出租车驾驶员参与社
会治安巡防联动防控工作，莒县公安部门以莒
县交通运输局建立出租车客运视频监管中心为
契机，利用出租车装有GPS卫星定位系统这一
优势，将全县出租车GPS卫星定位系统与110指
挥中心指挥调度系统并网连控。出租车司机可
以随时将发现的违法犯罪等信息报告警察，如
出租车司机被协持，还可通过车身后安装的
LED显示屏及时报警。

为充分调动的哥的姐协助公安机关打击违
法犯罪的积极性和主动性，莒县交通运输局还
配套出台了考核奖惩办法，将巡防联动活动列
入出租行业服务质量信誉考核，并细化了奖惩
兑现措施。

□记者 尹琨 通讯员 赵煜 报道
本报济南讯 日前，一位济南市民乘坐公交

车刷卡时，显示余额不足，恰巧该乘客身上未带
零钱，正在为难之时，驾驶员让其先坐车后补票
款，助其顺利乘车。近日，济南公交二公司六队收
到了一封装有一元钱的特殊感谢信。

11月17日8点左右，家住济南市槐荫区的市
民陈先生在闫千户小区公交站准备乘坐76路公
交车去参加一个论坛会议，上车后在刷卡时发出

“余额不足，请投币”的提示，恰巧的是陈先生身
上当时没带零钱。正当陈先生左右为难时，女驾
驶员芦宪敏发现这一情况后对陈先生说：“您先
找座位坐下，下次乘车时补交上车费即可。”

18日一大早，陈先生特地将一封装有一元钱
的特殊感谢信一同送往76路所在的济南公交二
公司六队驻地，对驾驶员的热情服务和驾驶员对
乘客的信任表示感谢。

□通讯员 毛家坤 报道
本报汶上讯 近日，汶上县交通运输局联合

其他部门，评选出了第二批20辆“雷锋出租车”，
目前，该县已有“雷锋出租车”30辆。

近年来，汶上县涌现出一批优秀的出租汽车
驾驶员，他们用自己的实际行动践行着爱岗敬
业、助人为乐、诚信经营的雷锋精神，2009年汶上
县表彰命名了首批10辆“雷锋出租车”。

为继承和发扬雷锋精神，近日，汶上县交通
运输局联合县文明办、团县委、县广播电视台联
合认定了汶上县第二批20辆“雷锋出租车”，并成
立汶上县“雷锋出租车队”。

□记者 尹琨 通讯员 刘淼 报道
本报青岛讯 月底，青岛王村路(延安一

路)充换电站月底就能投入使用，汽车东站(深
圳路)充换电站年底就能建成，这两处充电站建
成后，将大大缓解目前电动公交车充电难的困
境。

据介绍，近日，交运温馨巴士公司与临沂
一家电动车厂再签署了100部电动公交车的协
议，据交运温馨巴士公司总经理曲国庆介绍，
目前青岛市内七区共有200部电动公交车，将来
还会继续增加，但现有的充换电站并不能满足
电动公交的推广要求。不过随着王村路与延安
一路附近的充换电站以及汽车东站(深圳路)充
换电站两座大型充换电站的投入使用，这种情
况马上就可得到缓解。

青岛年底

建成两大充电站

河口交通联动热线
满意率百分之百

汶上评出
20辆“雷锋出租车”

莒县199名的哥的姐
为公安送“情报”

乘坐公交未带零钱
诚信市民次日归还

“黑名单”治超显成效

□通讯员 王丽 报道
本报高密讯 高密市交通运输局在强化源

头治超的同时，不断创新执法方式，通过建立
健全“黑名单”制度，有效提升了治超效果。
今年以来，该局查处“双超”车辆666台次，卸
货分流2865吨。

为有效遏制超限超载治理中出现的“屡超
屡罚、屡罚屡犯”问题，该局以省交通运输厅
超限信息录入系统为平台，建立健全了“黑名
单”制度。将省厅超限信息录入系统下载安装
到每台执法电脑中，一检测到超限超载车辆，
执法人员就第一时间将该车辆、驾驶员及相关
运输企业信息录入省厅超限超载车辆信息数据
库，其超限超载违法的日期、时间、地点、超
限类别、处理情况全部记录在案。

该数据库违章车辆信息可以共享，若被列
入“黑名单”的车辆再次被查获，系统会自动
提示执法人员按照相关法律规定提升罚款金
额，对于违法超限超载登记超过三次的车辆，
执法人员将其违法信息抄告至车籍所在地运政
部门，由车籍所在地运政部门严格按照相关当
律法规给予处罚，直至取消其营运资质。

“爱心坐垫”
暖了“特需专座”

□通讯员 吴爽 报道
“今天我坐405路公交车，感觉特别温暖。

车上的‘特需专座’上都安上了‘暖坐垫’，坐上去
真是暖和，我的心里也跟着暖了。”家住梦境江南
的陈大娘一早打来电话说。

据了解，随着天气变冷，公交司机发现一些
老年人怕座位凉，即使有空座也不愿意坐，为此，
405路线的公交司机们为特需专座缝制了“爱心
坐垫”。


	15-PDF 版面

